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以人才梦托起南大梦
——南京大学新时代“第一资源”开发大会小组汇报交流发言摘编

2019年6月15日上午，南京大学新时代“第一资源”开发大会进行大会交流暨经验分享。会上，成伯清、张生、孙建军、王建华、顾秋生、黎书华、陈冬华、程章灿、
钱国兴等代表 9个小组作交流汇报，围绕“第一资源”开发主题提出了意见建议。现将交流发言刊发如下。

第一组交流发言

成伯清

成伯清报告第一组讨论情况

各位领导、各位老师，第一组主要
成员是各院党委书记和优秀青年人才代
表，还有听到大会消息，主动跑来参加交
流的老师。中科院院士、校长吕建，校
党委常务副书记杨忠，校党委常委、党
委统战部部长、党委办公室主任王云骏，
人文社科资深教授莫砺锋参加了第一组
讨论。

大家一致认为，这个大会开得非常及
时，开得振奋人心！胡金波书记的讲话，
内容丰富，思路开阔，直面“南大之痛”，
同时从战略层面上指明方向，谋划对策，

让南大人倍感振奋！有人认为，如此重
视人才工作、如此定位人才工作，这不
仅是创新之举，也是一次文化的变革！
对于杨忠常务副书记和谈哲敏副校长的
主题报告，大家也都表示认同，并抱有
热切的期待！

在讨论中，大家畅所欲言，慷慨激昂，
气氛热烈，体现了大家对南大的拳拳之
心。由于议题众多，我围绕如下几个方
面概述一下：

一是出台的各类人才制度要处理好
引进人才和原有人才及一般人才的关系。
领军人才固然重要，但是没有帽子的人
才的贡献也不容忽视，也需要关心。各
类政策标准要公平公开，向一般教师做
好解释宣讲工作。有些在南大看似一般
的人才，可能正是其他学校要挖的对象。

二是人才引进是系统工程，需要各
个部门配合。有人甚至期待，如果院系
看中一个人才，这个人才也有意向，剩
下的安排就可交由专门的机构来完成。
在人才引进之后，也要重视，服务和关
心要跟进，要到位，要通过细节留人，
让人才有归属感，安心做学问出成果。

三是薪酬制度改革，非常好，但两
个体系的转换，是否能做到无缝对接，

希望考虑充分全面。
四是适当放权，放权到院系，学校

要重心下移，但对于下移的程度，院系是
否容易操作，可能需要有精准化的细则。

五是有关考评的细节，比如管理人
员职员职级评聘是否需要发表论文，毕
竟升职级和升职称不同；再比如招聘专
家组要 10 个人，会不会太多，拉长了工
作时间而可能错失良机？有人建议中层
副职分设指标，目前中层副职考核指标
设定中副书记党建工作无考量；还有对
于优秀的辅导员要有合适的上升空间，
了解他们情况的院系也要有话语权。还
有人建议考评应该人性化，比如 55 岁或
58 岁以后就免于考核。

七是有人建议可以试点院长职业化。
八是人才认定和管理要分类，要尊

重学科的差异，要有利于人才的成长，
特别是要关注到实务操作的群体，比如
实验员、解剖员、演奏员。

九是关于编制问题的一些讨论。
吕建校长全程参与了讨论，并在最

后进行了总结。吕校长对大家直面问题
畅所欲言予以了充分肯定，同时也高屋
建瓴地回应了大家对“何为一流”“何
为人才”“如何评价”等本原性问题的
关切。吕校长强调，世界上并无“一流”

的固定模式，“第一个南大”是干出来
的，是自己闯出来的。人才如何评价？
当然要结合南大在国内第一方阵的地位，
要与南大这个平台相匹配，同时在同行
中要有学术的竞争力和领导力。

我们觉得，参加这次大会和座谈，
收获满满，我们将一面继续学习消化，
一面撸起袖子加油干，让南大的人才事
业早结硕果！

（第一组会议召集人：成伯清、卞
建波；记录人：薛业飞）

第二组交流发言

张　生

张生报告第二组讨论情况

各位领导、各位老师，第二组举行
讨论会，各位与会同志认真学习了江苏
省委组织部常务副部长王立平同志和江
苏省教育厅副厅长潘漫同志的讲话，学
习了杨忠常务副书记和谈哲敏副校长的
报告，讨论了这次大会的各份文件。大
家着重学习了胡金波书记《“开”第一
资源兴校之路，“发”第一资源强校之力》
的大会讲话。各位代表积极发言，形成
了不少共识。校党委副书记薛海林参加
第二组讨论。

小组讨论的第一个焦点，大家都认
为，“第一资源”开发大会恰逢其时，非
常必要，对创建“第一个南大”至关重要。
第一天上午的会议“干货”很多——一
是如何做大，剩余编制如何用，向教学
科研一线、向急需的学科倾斜，思路明确；
二是管理干部的职级晋升问题，涉及到
广大管理干部投身“双一流”建设的积
极性问题；三是辅导员的职级问题，如
何建立专业化的辅导员队伍，涉及到“立
德树人”目标的实现；四是薪酬制度改革，
增加考核，涉及到头衔教授、非头衔教授
的薪酬改革，如何体现贡献大小，充分
调动大家的积极性。大家充分肯定了“第
一资源”开发对南大的重要意义，肯定“第
一资源”开发大会的立意。

第二个焦点，是关于非头衔教授的
待遇改革问题。不少同志提出，非头衔
教授是南大教授的主体，占总数 70% 以
上，很多人作出了不凡的贡献，学校应
当根据工作业绩提升非头衔教授的待遇，
现在待遇差别太大。各位同志还提出，南
京跟京沪相比没有天时地利优势，南大
要拿出更高的待遇来吸引人才，尤其要
关心青年教师；对南大老师的具体境遇，
要展开调研，跟南京、江苏、全国各高
校对比，看待遇是低还是高，切实地让
南大老师有获得感、荣誉感。

第三个焦点是关于教师聘用制度改
革。多位同志就拟议的准聘、长聘制度
改革提出了自己的看法，认为要明确 AB
轨的区别，特别是其转换机制和考核机
制。目前考核强调较多，奖励讲的比较少。
这种新制度在北大、清华、上财等校已
经实行，有何利弊，应该调研，以便每
位老师“对号入座”，根据自己的长短
作出选择。

职员职级改革，是第二小组讨论的
热点。各位同志提出，职员、辅导员、
技术员、后勤人员职级晋升，关系到这
些队伍的前途和积极性，大家非常欢迎。
对管理干部的考核，应从管理绩效考核，
主要应看是否做好服务，事务性工作是

否做到位，积极性主动性够不够，领导
和群众是否满意，目前有些要求不合理，
比如起草重要文件，院系职员没有什么
机会；考核他们的论文、课题，易导致
一些人埋头搞论文，忽略本职工作。大
家认为，科研教学一线教师是重中之重，
管理和后勤也很重要，新的办法要细化，
考核落到实处最重要——怎么考核？目
标责任如何制定？对不同管理岗位也不
能一刀切，有的部门在矛盾焦点上，有
的不是，要考虑分别。为了提高管理干
部的积极性，可以多设台阶，并和津贴
级别对应起来，避免一次到位后的积极
性流失问题。大家还提出，这次集中出
台人事文件，要加强审核，确保其合法、
科学、精准。

第五个焦点，关于不同学科、专业
的考核，应当区别对待，确保公平。大
家认为，考核、尤其是数量考核非常必要，
但各院系、学科有自己特点，文理科区
别大，文科内部，人文和社会科学区别
很大，理科内部，基础科学和应用学科
也有区别，一刀切会有问题。大家提出，
人文社会科学学科教授退休要弹性处理，
可以根据其科研教学具体情况在退休后
再干几年，65 岁左右正是文科出东西的
时候，不少人退休后被别的学校聘用了，
培养这样级别的专家需要时间和资源，不
好好使用这些人才是损失。大家还提出，
目前的考核、评奖评优活动中，不同程
度存在评审专家评自己不熟悉的学术领
域的情况，应该更多听取本领域专家的
意见。

第二组的同志们认为，“第一资源”
开发大会是南大就如何人才兴校、人才强
校召开的里程碑性质的大会，大家从“第
一资源”开发大会看到了南大提升站位
的决心，对恪守“诚朴雄伟，励学敦行”
校训的母校充满了信心。

（第二组会议召集人：张生、秦猛；
记录人：霍杰）

第三组交流发言

孙建军

各位领导、各位老师，受第三组委托，
我向大会汇报昨天下午的讨论情况。大
家认为，校党委书记胡金波同志所作的
《“开”第一资源兴校之路，“发”第一
资源强校之力》的讲话高屋建瓴、务实中
肯、催人奋进，为南京大学在新时代的“第
一资源”开发开拓了思路、凝聚了共识、
指明了方向。校党委常务副书记杨忠同
志、副校长谈哲敏同志的

第一组讨论现场

第二组讨论现场

（下转第 10版）


